# ELGIRE I ELA GOSTA

Bisemanario de intereses locales que dirige y redacta Miguel Angel Casal

Tip. LA COSTEÑA

AÑO IV

X

PUNTARENAS, COSTA RICA, 7 DE OCTUBRE DE 1917

NÚM. 487

El argumento de Aquiles contra la Unión Centroamericana es el de que la Unión es consecuencia de relaciones comerciales y políticas que no es posible establecer sin tender de previo la línea férrea, el telégrafo y el teléfono. No negamos las grandes ventajas de facilitar medios de comunicación para establecer el intercambio de todo aquello tendiente a la unificación de ideas, principios e intereses que han de constituir la integridad de la nación. Lo que si negamos es que esa falta de medios sea indispensable para el propósito unionista. Las grandes federaciones que constituyen casi todas las repúblicas latinoamericanas, y aun los mismos Estados Unidos del Norte, no hace cuarenta años han formado entidades políticas independientes cuyo desarrollo ha sido perfectamente armónico, sin que hayan sido menester el riel y las lineas telegráfico-telefónicas.

Hoy casi toda Europa está cruzada por ferrocarriles, telégrafos y teléfonos; la locomotora ha borrado las fronteras de nación a nación, y con todo, lejos de ser el ferrocarril, el telégrafo, el teléfono, etc., parte a detener la espantosa hecatombe que amena za de muerte la civilización contemporánea, han sido, sí, los principales agentes de la guerra, y hoy más que nunca es grande la

distancia que separa a uno y otro pueblo.

La Unidad italiana nos da el Rey de Italia antes de que la locomotora haya cruzado los Alpes, antes de que la voz del teléfono y los hilos telegráficos agitaran las operaciones del Comercio. Y dicho sea de paso, menos preparada que otra alguna. Italia enarboló el estandarte unionista sofocando pusiones ambiciosas de un carácter político-religioso que tendian a ahogar con esfuerzos colosales la realización del más noble de los ideales: la resurrección de un pasado glorioso que hizo de la antigua la señora del mundo.

Si fuera indispensable, para constituir la nación, tender previamente el riel, formar la carretera y valernos de todos los otros medios de comunicación ya anotados, tendriamos que llegar a esta conclusión: la Provincia de Guanacaste no puede ser parte integrante de Costa Rica porque no contamos con los medios adecuados para establecer comunicaciones con esas apartadas regio nes. Baldía del mismo modo resultaaría la disputa sobre la cuestión l'imites con Panamá, porque no contando con medios de comunicación adecuados, quizás aquellas tierras estén en mejor condición para pertenecer a Panama.

Llevados por tan peregrina reflexión, nos veríamos forzados a pensar lo mismo de Guatuso, Térraba y Boruca, etc., y así por este orden tendriamos que segregar a San Marcos y Puriscal, obligados por falta de medios de comunicación, y en resumidas cuentas la República de Costa Rica quedaría reducida a la ciu dad de San José y sus alrededores, y las demás partes que componen su territorio, no unidas al vientre por las redes de alam bres y de rieles, quedarían sujetas a su propia suerte, formando

repúblicas o reinos (!) en pequeño

El instinto de conservación, que está por encima de un mal entendido interés autonómico, aconseja la unificación política. El sentimiento de Patria no puede morir en la frontera del Sapoá; la idea de Patria germina y muere con la raza. Cada pueblo es controlado por su origen, por su lengua, por su espíritu, por sus tendencias y por sus ideas. Cada vaza es como una vegetación de las tantas que cubren el suelo de la tierra. Del septentrión al mediodra, desde las regiones del insoportable calor hasta las regiones del insoportable frio, se confunden y se separan las plantas y los árboles por una serie de familias que va siguiendo la continuidad que les impone el orden de la naturaleza, procurando cada cual su defensa común. Del mismo modo los hombres, divididos en razas y separados por la distancia, constituyen familias y pueblos fatalmente obligados a su unificación para su común defensa.

El sentimiento de Patria, que es un dualismo del sentimiento de conservación, impone estrechar los vinculos de los que, unidos por un mismo territorio, por igualdad de lengua y de costumbres, por su misma historia y por su misma religión, ven dibujarse, en el anfiteatro que anuncia el porvenir, el Apocalipsis de civilización que llegará barriendo a todos los que no sean grandes, poderosos y fuertes. Tengamos Patria grande.

AYAX

Tras de este seudónimo se esconde un inteligente abogado del país que actualmente se encuentra radicado en Puntarenas. Ha querido honrarnos con su colaboración, y con gusto le cedemos nuestras columnas de honor. Ojalá que ésta no sea la última vez.-DIRECCIÓN.

#### A los productores del Guanacaste

Nuestro amigo don León Guerra, que de tantas simpatías goza en este puerto y cuyo crédito comercial es ilimitado, acaba de abrir en esta ciudad una Oficina que, como se podrà ver en la circular que a continuación reproducimos, estarà exclusivamente dedicada a «vender en comisión toda clase de productos guanacastecos.»

Como se sabe, el Sr. Guerra hace ya más de catorce años que sostiene relaciones comerciales con la Provincia de Guanacaste, y tantos años de práctica comercial en esta plaza lo han llevado al convencimiento, sin duda, de que una Oficina del carácter de la que nos ocupa era una necesidad que día a día sentían los agricultores y comerciantes guanacastecos.

Estos, con motivo de la instalación de la Oficina en referencia, a estas horas deben estar de placemes, pues entre las ventaias que el Sr. Guerra ofrece a los productores del Guanacaste hay una que verdaderamente no puede ser más liberal: la ventaja de poder girar por el 75 por ciento del valor de sus productos, contra recibo de la guía correspondiente, aunque éstos no hayan sido vendidos

Para que la lean todos, y porque la consideramos como la resolución de un trascendental problema, reproducimos a continuación la circular de que venimos haciendo mérito:

«Puntarenas, 4 de Septiembre de 1917.

Señor don . . . . . . . . . . .

Muy señor nuestro:

Para facilitar a los agricultores y comerciantes de Guanacaste la buena y rápida venta de sus pro ductos en esta plaza y en la de San José, hemos abierto una oficina que se encargne de vender en comisión toda clase de productos guanacastecos, para lo cual nos encontramos en condiciones especiales por nuestro conocimiento de muchos años en este ramo y por los arreglos que hemos llevado a cabo conparte del comercio de Puntarenas y San José, a fin de poder colocar al mejor precio posible los artículos que nos sean confiados para su venta.

El crédito de que goza nuestra casa en Guanacaste, con el que comercia hace més de 14 años, es la mejor garantía que ofrecemos a los que nos confien sus productos.

Siendo la producción de granos la principal fuente de comercio de

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

## ACUSANDO RECIBO

#### Origen del Contrato Quirós-Keith

Hemos recibido una extensa circular que suscriben los señores Urcuyo y Cerda y en la cual hacen amplia defensa del contrato que Mr. Keith ha presentado a la consideración del Gobierno y de la Honorable Camara de Diputados. De esta circular ex-

tractamos los siguientes párrafos:

«Las dificultades del flete hace imposiblela exportación de ganado vivo a otro mercado que no sea la Zona del Canal, y ha sido ante la necesidad imperiosa de obtener algún otro mercado que algunos industriales del país resolvieron abrir gestiones en Estados Unidos con el propósito de obtener el capital suficiente para el establecimiento de una empresa que permitiera la fácil exportación del ganado destazado, de conformidad con los procedimientss modernos, sea al mercado de los Estados Unidos, al de Europa y quizá al de la Zona del Canal, en un tiempo no lejano.

Este esfuerzo de los industriales del país ha venido a cristalizarse en una forma práctica gracias a la intervención y al apoyo de Mr. Minor C. Keith; con propiedades valiosas en el país. que desea explotar, y con vinculaciones suficientes en New York para hacer suscribir el capital necesario para esta empresa, su sola presencia es bastante para garantizar su éxito y para responder ante el país que esta negociación no envuelve ningún peligro

para su tranquilidad futuru.

De esta negociación, iniciada por industriales del país, ha tomado su origen el Contrato Quirós Keith, así como también de ella lo han tomado los contratos firmados ya con los Gobiernos de Nicaragua y Honduras, todos con ulénticos propósitos, pero los dos últimos en condiciones mucho más amplias y liberales, puesto que permiten a los concesionarios la libre adquisición de 25 000 hectareas de terrenos, que podrán ser denunciadas en baldios nacionales de esas Repúblicas, destinados a repastos de la empresa.

La industria ganadera, cuiyo porventr no se quiere comprender, necesita urgentemente un mercado para vivir y desarrollarse ampliamente, y es por eso que el Contrato Quirós-Keith debe estimarse como una necesidad nacional. La industria del café pasa en estos momentos por una crisis aguda, porque cerrados los mercados europeos con motivo de la guerra los precios bajarán en una proporción ruinosa, como deberá de bajar también el valor de la propiedad raiz. En la ganadería la falta de mercado ha hecho que la propiedad y los mismos ganados carezcan de valor estima. ble, de tal manera que a los ganaderos les es difícil obtener en los Bancos créditos suficientes para la explotación de su negocio.»

la Provincia, nos proponemos atenderla de manera especial, y al efecto hemos hecho arreglos con algunos comerciantes de San José con el objeto de colocar cualquiera cantidad que se nos envíe. En virtud también, de convenios llevados a cabo con almacenes de la capital, hemos conseguido precios especiales para los pedidos de mer caderías que nuestros clientes tengan a bien hacernos, ventaja esta que no podría obtener el interesado si pidiera directamente sus artículos a las casas de comercio Esta sola condición compensará ampliamente a nuestros clientes de la modesta comisión que les cobramos por nuestros servicios en compras y ventas.

El productor guanacasteco, al consignar sus artículos a esta casa disfrutará de las siguientes ven-

1-Puede girar por el 75 por ciento del valor de sus productos, contra recibo de la guía correspondiente, aunque éstos no hayan sido vendidos.

2-Debido a nuestra posición en el comercio de Puntarenas y

San José podrá conseguir los mejores precios del mercado para sus artículos.

3-Recibirá por orden telegráfica el valor de sus productos siempre que en el lugar de su residencia haya alguna casa de comercio de importancia.

4-Tendrá quien le atienda aquí cuidadosamente cualquier pedido de mercaderías que hiciere, el cual será despachado siempre por el siguiente vapor, buscando los artículos mejores y de más bajo precio.

5-Puede también llegar a obtener de nosotros, después de algunos envíos, adelantos de fondos para ser cubiertos con sus productos o en cueros y pieles.

Para mayor confianza de su clientela esta casa no comprarà por su cuenta ningún producto que le sea enviado para su venta en comisión, y todos ellos serán colocados en el comercio después de consultar los precios detenidamente, para conseguir el mejor que se pague en plaza. En el caso

(Pasa a la 4ª página)

# Fábrica de Refrescos de Napoleón SOTO J.

REFRESCOS DELICIOSOS. -- DE PUREZA ABSOLUTA

Despacho, frente a la Comandancia.

Agencia de la Cervecería TRAUBE

## EL HOGAR

-- Polizas de economila, accidente y muerte

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir, hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de & 2.00, & 5.00 o & 10.00 adquiere usted una póliza de & 200.00, & 500.00 o & 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores: Rafael París F., Puntarenas; Manuel J. Aguilar, Esparta; Rogelio Moraga, Miramar.

Esquina del Correo - Allos de la « Libreria Lectura barata» - San José

## José CHAN.-Juntas de Abangares

Terminado el nuevo, amplio y hermoso edificio situado en el lugar primitivo, tengo el gusto de ofrecer a mis numerosos clientes

#### mercaderías frescas y baratas,

desde el popular frejol hasta la aristocrática seda, al por mayor y menor. El mismo uen trato, iguales consideraciones en los precios y el vehemente deseo de estrechar aun más las relaciones comerciales y de afecto que he perseguido con afán.—OCTUBRE de 1917.

#### Empresa de Trasportes Maritimes del Golfo de Nicoya

## -OLGA-

Lancha de Primera Clase

Lamás veloz en Puntarenas

CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE

Está al servicio para paseos y viajes expresos a todos los puertos del Golfo de Nicoya

PRECIOS CORRIENTES

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a - RUDIN y JIMENEZ - Puntarenas

ADMINISTRADOR - RAÚL JIMÉNEZ

## COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio ===

San José

Costa Rica

LUIS CASALVOLONE

Agente en Puntarenas.

## Sang Chong & Cía.

ALMAGEN DE ABARROTES IMPORTACION DIRECTA

Gerente -- BENJAMIN SANCHEZ

Teléfone Nº 33

Puntarenas

Apartado Nº 16

#### Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario

LUIS JIMENEZ

#### HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela

COMODOS CUARTOS

y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias-Las ALVARADO

Nuestro Agente en Limón es Paco Ruiz

Mande Usted

sus pedidos a la Tipografía

Que es la mejor del puerto

CRÓNICAS ALEGRES

### EL DIPUTADO X

Como representante del pueblo por la Provincia de C. llegó X a la capital de la República, y, una vez en la Cámara de Diputados, durante mucho tiempo no dijo «esta boca es mía».

El diputado X era hombre de pocas palabras y por eso, cuando tomaba asiento en el salón congresil, lo que hacía era leer los periódicos capitolinos con muchísima atención. Muy rara vez dirigia la palabra al diputado que le quedaba vecino. Usaba gafas verdes, pero se las quitaba cuando leía, y estornudaba continuamente gracias a la influencia del rapé.

El público que asistía a los debates concluyó por creer que el diputado X era un reverendo idiota,
pues no de otro modo se explicaba
su actitud silenciosa aun en los casos en que sus compañeros de labores parlamentarias le dirigian
ataques personales. El diputado X
no abría la boca sino para toser y
estornudar.

Pero una tarde, mientras las barras estaban llenas, el diputado X se puso en pie, pidió la palabra y, así que le fué concedida, leyó un proyecto de ley tendiente a suprimir el juego de gallos en la República. Ahí fué Troya: el público de las barras comenzò a murmurar de manera escandalosa. Indudablemente—decían—es un reverendo idiota. ¿A quién se le puede ocurrir

semejante disparate? Después de tantos días de permanecer mudo como una estatua, abre la boca para decir una tontería de calibre 48.

El diputado X pidió nuevamente la palabra y dijo en voz sonora al presidente de la Cámara:

—Señor Presidente: ¿por qué no hace Ud. cesar ese murmullo de las barras?

—Porque no es un idiota como Ud. —repuso uno de los concurrentes, —y ell murmullo continuó más vibrante que minutos anteriores.

Entonces el diputado, rojo de ira, sin pedir la palabra se puso en pie otra vez y exclamó con acento enérgico, dirigiéndose al pueblo que reunido estaba en las barras de la derecha y de la izquierda:

—Señores: Yo no necesito apiausos del vulgo, y mucho menos de la gente ruin y malnacida.

Todos se quedaron estupefactos, porque esas frases constituían un enorme insulto dirigido a la colectividad... El diputado X, muy orando, muy tranquilo, tomó asiento, se colocó en la nariz sus gafas verdes, absorbió rapé, estornudó y luego se puso a leer con la mayor frescura.

mente—decian—es un reverendo | Pues bien, transcurrieron alguidiota. ¿A quién se le puede ocurrir nos meses y en cierta ocasión,

#### AL PUBLICO

Por escritura otorgada ante el notario don José Luis Sáenz Pacheco, a las ocho de la noche del veintinueve de Septiembre ppdo., el señor Geo. S. R. Cornick, mayor, casado y vecino de Puntarenas, se ha obligado a entregarme a mi y como Gerente de The Costa Rica Lumber, Farm & Contracting Company, todas las embarcaciones, materiales de acarrear madera, herramientas, una caja de hierro y toda la madera que ha recibido por ser estos objetos de propiedad de la Compañía que represento. El señor Cornick se obliga asímismo a entregarme todos los contratos por madera, firmados hasta el veinte de Septiembre último, por él personalmente, a nombre de la Compañía o en cualquier otro nombre. Caso de no verificar tal entrega se obliga a pagarme la suma de dos mil quinientos colones en efectivo como indemnización de daños y perjuicios. Cornick pagará por su cuenta todas las deudas que él haya contraído en la Provincia de Puntarenas en su nombre, en nombre mío o en nombre de la Compañía que represento. Toda la madera que haya sido marcada hasta el veinte de los corrientes, con la marca «EVA» pertenece a la Compañia que represento. El plazo que Cornick tiene para entregar lo arriba especificado es hasta el día 15 de Octubre corriente y para la casa que él actualmente ocupa en Puntarenas y que es de propiedad de la Compañía, el primero de Noviembre

ARTHUR WOLF

## CORAZON ROJO

\*

Pida siempre el Parche poroso del

"Corazón Rojo"

preparado expresamente para la Farmacia Universal

Es el mejor emplasto fortificante que se fabrica.

Todas las boticas de importancia lo venden.

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

Radicado en Puntarenas

OFICINA

o - 150 varas al Sur del Muellecito

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Teodoro Roiz

#### Fabricante de jabón y velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y sebo de carnero. Este es un producto que, sin exa geración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de 20 barras pesa 42 libras. Este producto está de venta en todas partes.

#### HOTEL EUROPA

#### - - Unico de primera clase en Puntarenas - -

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Quong Tai Chong & Co.

Gerente - JACOBO SANCHEZ

Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulperia

Ventas al por mayor y al menudeo.

Apartado Nº 17. PUNTARENAS Teléfono Nº 27. DIRECCION TELEGRÁFICA: "QUONG" 

#### Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE» LA VENDE SU AGENTE

Manuel Burgos

#### MAN CHONG SING

( JOSE CHEN APUY & Co.)

CASA FUNDADA EN 1888

ALMACÉN DE GÉNEROS Y ABARROTES

DEPÓSITO PERMANENTE DE MERCADERIAS QUE SON

CONSTANTEMENTE RENOVADAS

Dirección telegráfica: «Sing» — Puntarenas — Costa Rica.

#### GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas. MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

#### SE VENDE

un mobiliario completo para una cafetería. Está instalado en una de las piezas del Mercade.

JOSÉ MELÉNDEZ M.

#### Inyección del Sultán

USADA CON MUCHO EXITO CONTRA LAS GONORREAS, LAS CUALES CURA EN OCHO DIAS

Se vende en tedas las Boticas

mientras vagaba yo por el Mercado de esa capital, alcancé a ver al criado del diputado X, sujeto despreciable que continuamente se pasaba bebiendo aguardiente en las cantinas públicas, al extremo de permanecer en estado de ebriedad desde el amanecer hasta el anochecer. Aquella vez, con una cesta en la mano, entró tambaleando en el Mercado con el objeto de comprar viveres. Cuando pasó cerca de mi, una ráfaga aguardentosa llegó hasta mis narices mientras él se dirigía hacia el lugar en que, sentadas sobre sus bancos, yacian las verduleras, mujeres de lenguaje agresivo y mal sonante. Al verlo pasar con la cesta, y con la nariz tan roja como la cresta de un gallo, se desataron en injurias contra el criado del diputado X. Y fué un verdadero chaparrón:

-¡Viejo estúpido!

-¡Limpiate la nariz!

-1Canallal

El se detuvo frente a ellas y, mirándolas con aire despreciativo, les dijo con voz de trueno:

-No necesito aplausos del vulgo, y mucho menos de la gente ruin y malnacida.

M. A. .

La Gran Circulación del

#### Correo de la Costa

es para Usted, señor comerciante, una garantía de provecho en el ANUNCIO

#### Aviso

Todo asunto relacionado con los fondos de esta Empresa debe entenderse con don Reinaldo Jiménez directamente.

Fume Ud. Cigarrillos

"CASTAING",

de los más exquisitos y elaborados con tabaco IZTEPEQUE.

Si viera Ud.

qué sombra más fresca la que dan los higuerones del parque sobre LA EUREKA, buscaría siempre sentarse allí al aire libre a tomar sus aperitivos y refrescos en esta famosa cantina cuyo propietario està Magri, Magri de tanto desvivirse por los clientes.

#### Vermicida Vegetal

Eficaz contra las lombrices, es de un efecto seguro e inofensivo a la salud de los niños. Miles de testimonios se podrían publicar de padres de familia, que han quedado maravillados de su grandioso efecto, por haberlo usado en sus hijos.

#### Do venta al por mayor

En las boticas: Francesa, Oriental y Principal en San Tosé.

EN PUNTARENAS en la Farmacia Universal de Manuel J. Grillo.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

anahanahanahanahanahana

CARBOLINA nuestra contramarca sobre la tira que cubre el corcho Es la única que lleva

Carbolina BOTICA FRANCESA

## Tack Hing Lung Co.

Almacén de abarrotes Importación directa Gerente, GIL CON

Apartado No. 72.

Puntarenas.

Teléfono No. 30

## Crespina Oriental

-- Unico sustituto exacto-del Tricófero

SE VENDE EN TOD ASLAS BOTICAS

#### HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS Propietario: - Angel María Figueroa.

#### SASTRERIA de TEODOMIRO ACUÑA

FUNDADA EN 1893

La que mejor clientela tiene por el esmero en las obras que se le encomiendan. Buenos operarios, precios corrientes y prontitud en la entrega de las obras que le confien.

> Calle del Comercio, lado Norte, 25 varas al Oeste del Hotel Europa

#### TODALINA

Unico específico que cura el asma

SE VENDE EN TODAS LAS BOTICAS

**\*** 

#### CERVEZA TRAUBE

La poca importación de cerveza extranjera, se debe a la espléndida clase que produce la

\*\* CERVECERIA TRAUBE \*\* siendo nuestro activo agente en ese puerto don NAPOLEON SOTO.

San José, 1º de Septiembre de 1917.

#### TARJETA DE LUTO

Hondo pesar ha causado en nuestro espíritu la prematura muerte de don Florentino Leon, comerciante que por su honradez supo captarse generales simpatías en esta ciudad, y amigo que nos mereciò siempre la màs profunda consideración.

La estimable familia del extinto debe creer en la sinceridad de nuestro pesar, y a este efecto enviamos nuestras demostraciones màs significativas de condolencia a doña Maura Vílchez v. de Leòn y a sus hijos don Julio Atanasio y señorita Josefina León.

Unos Amigos

#### CORRESPONDENCIA

Don M. M. T .- Esparta.-Recibimos sus versos «A Europa». No los publicamos porque son malos. Ya ve U. que somos sus amigos, pero la amistad no nos puede impedir que le digamos la verdad. No por nuestra franqueza se enoje usted. Seamos en adelante los amigos de siempre, y envíenos algo en prosa sobre tópicos de esa localidad.

Don A.A.—Cartago.—Estamos esperando el resultado de sus buenos esfuerzos. Todavía tiene Ud. algo pendiente con nosotros. Ojalá no nos haga esperar más, pues Ud. sabe que quien espera...

Don M. de la T.-San José. -Gracias por el piropo que no merecen nuestras cosas. En cuanto al otro asunto, nosotros mismos no sabríamos decirle quién es J. A. Figuraba en listas anteriores. Echele Ud. un galgo a ver si da con él. No se olvide del importante asunto de los 4 que nosotros creíamos que eran 2.

(Viene de la 1ª página.)

de que haya perspectiva de alza en los precios, los productos se embodegarán en las amplias bo degas de nuestra casa en espera de conseguir los mejores precios.

Nuestra comisión de venta en los artículos será de 3 por ciento, o la siguiente por cada artículo si el cliente lo prefiere:

Frijoles 1.00 quintal  Arroz beneficiado 1.00   en granza 0.50   Manteca 1.00 lata  Queso 1.50 quintal  Sal 0.15 saco  Sebo 0.50 quintal	Maíz	1.50	la fanega
Image: Second of the control of the			
Manteca 1.00 lata  Queso 1.50 quintal  Sal 0.15 saco	Arroz beneficiado	1.00	>
Queso 1.50 quintal Sal 0.15 saco	> en granza	0.50	>
Sal 0.15 saco	Manteca	1.00	lata
		1.50	quintal
Sebo 0.50 quintal	Sal	0.15	saco
	Sebo	0.50	quintal

Además de los artículos especificados esta casa acepta para su venta en comisión cualquiera otro, sujetándose a la comisión arriba

Le rogamos meditar sobre las múltiples ventajas que le ofrecemos, y remitirnos un pequeño envio de prueba.

De U. atto. S. S.,

LEON GUERRA

El jueves pasado por la noche, frente al Hotel Colombia, en casa de la señora Luisa Guevara, repentinamente fue víctima de un ataque al corazón el joven Leopoldo Peña, quien, se gún parece, se encontraba de visita allí.

El joven Peña oportunamente fue atendido por la sefiorita Rosario Seas y por otras personas vecinas que acudieron inmediatamente.

El accidente, pues, no tuvo fatales consecuencias, de lo cual nos alegramos.

#### Oyó campanas...

Un periódico de la localidad, cuyo nombre no viene al caso, en su último número nos da un notición que nos ha dejado con la boca abierta: el notición de que «en la costa de Manzanillo se han acampado unos individuos que levantan planos y hacen estudios geométricos y geográficos sobre el terreno», y que además todos esos invasores ostentan una placa que reza así: «Canal Zone, Panamà».

No sabemos qué entiende el colega por estudios geométricos y geográficos, pero lo cierto del caso es que nuestro amigo don José Vivó se nos ha acercado, con tal motivo, a manifestar que la noticia en referencia acusa ignorancia crasa con respecto a los asuntos de la localidad, pues los individuos a quienes se refiere el susodicho colega no son sino agentes de M. Valentine encargados de explorar aquellas regiones en busca de petróleo.

Con respecto a lo de la placa, se nos ha dicho que ésta sólo existe en la imaginación calenturienta del colega, el cual en esta ocasión nos demuestra que ha oído campanas sin saber adonde.

#### Homenaje a la memoria de Victor M. Zamora

De San José hemos recibido un elegante folleto (Corona Fu nebre) que por entero está dedicado a la memoria del que fué magnífico amigo nuestro: Víctor Manuel Zamora F., hijo del infatigable luchador que responde al nombre de Ciriaco Zamora.

El 19 del mes pasado se cumplió el primer aniversario de la muerte de tan apreciable joven, y con tal motivo sus amigos le dedican el recuerdo de que venimos haciendo referencia.

En esta Corona hemos podido leer trabajos de las siguientes personas: Sta. Angela Bejarano, don Juan Dávila, don Elías Leiva, don Miguel A. Salazar, don Augusto Jenkins, Lic. don Isidro Marín Calderón, don J. B. Jaramillo, don Guillermo Tristán Fernández, don Celso Robles S., don Juan Rn. Brenes, don Miguel Brenes, don Rubén Iglesias H., don Mario Robles S., don Rafael Jiménez G., don Roberto Faith L., don Adán García, don J. Albertazzi Avendaño y don Hernán von Bülow C.

#### Víctima de un ataque | Lamentable espectáculo

La señora María Guerrero, que llegó enferma a este puerto procedente de la Boca de la Barranca, falleciò ayer a las 5 p. m.

Su defunción ocurrió así:

La señora Guerrero estaba pròxima a ser madre. No teniendo aquí donde alojarse, y sintiéndose verdaderamente enferma, buscó asilo en el corredor de la casa de un señor Guzmán, donde poco rato después fué víctima de un còlico que la llevó a la tumba.

La pobre señora lanzaba gritos lastimosos, por lo cual algunos vecinos llamaron al doctor Fallas. El doctor atendiò a la paciente algunos instantes y luego resolvió que el caso debía ser atendido por la Obstétrica doña América de Díaz; mas, cuando ésta llegó, la enferma habío fallecido ya.

Nos cuentan los vecinos en referencia que la señora Guerrero murió en el más lamentable desamparo, y con el objeto de impedir que en lo futuro vuelvan a presentarse espectáculos de esta naturaleza -que tan mal hablan de nuestra hospitalidad-en nuestro número próximo diremos algo màs sobre este asunto. Hoy no tenemos campo.

#### RAQUITISMO O DESARROLLO INADECUADO DE LOS NIÑOS



"R. S., varón, 4 años. Uno de dos mellizos muy raquíticos. Ambos pa-decieron de colitis aguda, a los seis meses, y deposiciones sanguinolentas durante dos semanas. Uno de los mellizos murió, y el sobreviviente pasó mucho tiempo sin que se consiguiera que ganase en peso. Aunque se le daba una alimentación muy esmerada, el niño no rompía a andar, y teniendo ya tres años, aunque hablaba, aparentemente no entendia. Comencé, en-tonces, a darle Secretogen, HORMO-TONE y Kinazyme en varias combinaciones. La mejoria fué extraordinaria: el niño creció de una manera notable y ganó algo en peso, pero estaba todavía flaco. Sin embargo, siguiendo el tratamiento durante un mes, el muchacho empezó a andar, y ya entiende las frases cortas y habla un lenguaje claro. Le gusta mucho oir leer, repite los cuentos que oye y sur memoria retiene los nombres de los personajes y frases enteras de éstos. Con tales resultados, sus padres están, como es natural, locos de alegría."

El HORMOTONE es un producto opoterápico de los modernos labora-torios de G. W. Carnrick Co. de Nueva York y Opoterapia es el tratamiento de las enfermedades por medio de los extractos de glándulas de animales. Es decir la conquista más reciente de la medicina moderna.

Nuestros otros famosos AGENTES: SECRETOGEN: para las enfermedades del estómago e intestinos. KINAZYME: especial contra la tu-

berculosis. De gran eficacia cuando falta el apetito. TRYPSOGEN: 12 años de éxitos continuos en la curación de la diabetes. Nuestras tabletas se venden en las principales Farmacias y Droguerías.

Dirijase Ud. a Manuel J. Grillo, Puntarenas.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

#### Los nombramientos últimos

Con muy buen acuerdo ha sido nombrado 2º Comandante de Plaza y Secretario de la Comandancia don Marciano Campos, persona de reconocida competencia, seria y de conducta irreprochable.

El señor Campos ya se encuentra al frente de los importantes cargos que se le han con-

fiado.

Sabemos también que don Carlos Moya ha sido nombrado escribiente de la Comandancia. El señor Moya desempeño la Agencia de nuestro periódico en la Ciudad de las Flores. Lo felicitamos.

#### Gacetin local

Hacemos constar que don Juan Bautista Romero Casal, residente ahora en la ciudad de Heredia, no es el autor de una nota que en días pasados apareció en este periòdico con el título de «Un sablista sin rival». Conste así.

Regresò de 'la capital, después de algunos días de permanencia por allá, el señor Gobernador de la Provincia don Rafael M. González en compañía de su estimado hijo del mismo nombre.

Hemos tenido el gusto de saludar aquí a nuestro antiguo amigo don Rafael Peña, hermano del competente empleado de Correos don Julián Peña, que permaneció entre nosotros durante algunos días.

Regresó de la capital don Napoleón Soto. También don José Cabezas. Partió para esa misma ciudad don Juan Vte. Lorenzo Barreto. Entre nosotros se encuentra don Gerardo Durán. Permaneció aquí durante algunos días don Abel Molina, activo Agente nuestro en Paquera. Ha regresado de Nicoya el Lic. don Antonio Alvarez Hurtado.

En nuestro próximo número diremos algo con respecto a una necesidad que día a día se hace sentir màs: la creación de un servicio postal entre Paquera y Tambor, ya que por ahora no tenemos comunicación alguna con este último lugar.

#### NICOYANAS

Levendo en un periódico de la localidad unas notas escritas por Félix y que, como las de Pancho, ocupan columna entera, figurábame hallar algo de importancia para aquel pobre cantón que en realidad de verdad está átrasado, pero atrasadísimo. En el fondo, aquella correspondencia está formada de circunloquios para venir a parar en nada: que Tenorio para arriba, que la Municipalidad para abajo, que Pan-

#### El 12 DE OCTUBRE y el Centro de Obreros

En nuestro número anterior dijimos que para el 12 del corriente el Centro de Artesanos de esta ciudad organiza una fiesta que, por los preparativos que se están haciendo, promete resultar espléndida, y que a este efecto el Centro en referencia está recogiendo fondos entre todos sus socios, particularmente entre los honorarios.

Conversando en estos días con un conocido miembro de este Centro, nos dijo que, entre otros, actualmente son socios honorarios de esa respetable asociación de obreros los siguientes caballeros: Doctores don Sergio Fallas, don Justo Pastor Lòpez y don Leopoldo Acosta, Licenciados don Alberto Echandi y don Antonio Alvarez Hurtado, don Feliciano Quirós, don Pedro Canale, don Blas Aguirre, don Francisco de P. Amador, don Felipe J. Alvarado, Presbítero don Daniel Carmona, don Roberto Jiménez S., don Federico Apéstegui, don Isaac Zúñiga Montúfar, don Ulpiano Fonseca, don James Dagan, don Manuel Burgos, don Leonidas Poveda E., don Reinaldo Jiménez, don José Chen Apuy, don Hermenegildo Cruz, don Félix Rivera Pitti, don Clímaco Pérez y don Federico Hopkins.

cho para acá y que Miguelito para allá, etc. Y a todo esto pregunto yo: ¿Qué gana un pueblo con bajas intrigas y con artículos virulentos en los periódicos? ¿ Cuál es la resultante de esa chismografía?

Principiad por ser hombres y habréis comenzado vuestra obrade regeneración en un pueblo que tanto necesita de cultura y morel social. Echad al traste la destilación combatiendo el alcoholismo que tanto daño causa a las generaciones presentes y futuras. Haced ver a la humanidad cuan horrendos crimenes suceden a diario motivados, en su mayor par te, por esa nefasta bebida del charral. Indicad la necesidad de las bibliotecas que educan y que instruyen y principiad por formarla vosotros mismos, colocando un solo libro siquiera, que principio requieren las cosas. Y habréis hecho entonces una labor digna del pueblo y de la nación.

Creo firmemente que Francisco Carrillo no es el autor de unas notas firmadas con el pseudónimo de Pancho y más bien me atrevo a asegurar que a dicho caballero le importan muy poco las adulaciones almibaradas de Félix.

Y muy bien hace don Ramón Tenorio en dejar que el río suene, porque ante todo hay que cumplir con los sagrados preceptos de Nuestro Señor: "Perdónalos porque no saben lo que hacen".

S. PÁNFILO VIDAURRE. Puntarenas, octubre 5 de 1917.

"El Correo de la Costa" PRECIO DE SUSCRIPCION, 61.00 HENSUAL

Visite usted la Barbería La Unión La mejor en Puntarenas